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◆家长：希望孩子作业完成得更好

“课后服务太香了，我下班，他放学，我俩开
开心心把家还。”“老师看堂辅导，孩子在校完成
作业，回家吃完饭，我们一家三口到公园里散散
步，很是惬意。”……自开学后我市各中小学陆
续实行课后服务以来，记者的朋友圈里总能看
到类似的文字。

9月13日下午5点40分左右，记者在宜秀
区一小学门口看到，接孩子放学的家长群体里
有不少年轻的爸妈，“以前孩子放学早，都是家
里老人接。现在学校搞了课后服务，放学晚了
一个小时，我正好下班顺道接他回家，他挺高兴
的。”学生家长王玉立说。

从教育部到省教育厅的相关文件中都明确
提出，实施课后服务工作的主要目的是“帮助学
生家长解决难以按时接孩子放学问题”，且遵循
自愿原则，王玉立家既然有人接送孩子，为什么
还要参加课后服务？

“一开始我们也很犹豫，后来看着班里报名
的人越来越多，就跟着报名了。”王玉立说，“班
里45个孩子，只有两个人没参加。”

像王玉立这样“随大流”的家长不在少数，
“我们对参加课后服务的学生家庭进行了摸底，
真正有接送困难的家庭不到三分之一。”该校一
位老师告诉记者。

“大家都参加，我家孩子不参加，总感觉少
了什么。”全职妈妈张洁笑着说，“万一老师讲解
题目呢？我家孩子没听到肯定不行。”

还有一些家长对课后服务持观望态度，并提
出了“要求”。“孩子学校从本周二开始进行课后服
务，我家也报了名，但不知道孩子能否适应。”家长
王先生说，“作为五年级学生的家长，我们希望在
课后服务的这一两个小时内，孩子的作业能够更
好地完成，总不能比在家里还差吧。”为此，王先生
还提出建议，“一是希望由本班老师看管孩子；
二是老师在看管过程中要多多走动，及时查看孩

子的作业完成情况，再针对性地进行辅导。”
没有参加课外服务的学生，他们放学都干

什么去了？记者了解到，除了有身体原因没有
参加外，其余基本上都是需要上校外的培训班，

“孩子英语和数学成绩都不是很好，得抓紧时间
给他补一补。”六年级学生家长徐建说，“现在学
科类的培训班周末又不给上，只能周中上，所以
我们就没报名课后服务。”

对于在校时间是否过长，孩子会不会累、会
不会饿等问题，家长们倒显得很“淡定”，“听说
他们班也有家长提前接孩子的，但比较少。我
们想着，反正孩子回家也是写作业，写完作业才
能玩，还不如就在学校写完回家呢。”家长汪女
士说，“我们会给孩子带些点心先垫垫肚子。”

◆老师：尽力克服困难为孩子服务

实施课后服务，老师们怎么看？工作时间
延长，他们的工作生活还顺利吗？

“从上周起，我校实施课后服务，刚开始确实
不太适应，从早上7点进校门，到晚7点离校，到家
吃上饭差不多都快8点了，真是饿得前胸贴后背
啊，更别说管家里的事情了。”市区一位初中班主
任老师说，“家里孩子有人管的还好，没人管的部
分老师家，又成了接送学生困难家庭了。”

采访中，很多老师都表示，开展课后服务后
工作时间延长，肯定会感到疲惫，但大家都在尽
力克服困难，更好地为孩子们服务。

“家里孩子小，老人年纪大，我和爱人每天
下班必须得有个人及时回家管孩子。幸好我和
爱人都是老师，我俩就和各自的学校商量着错
开时间参加课后服务，我是周一、周四，我爱人
是周二、周三和周五，目前来看运转还比较正
常。”市区一所小学的严老师告诉记者。

工作量增加，教师待遇如何保障？省教育厅
等四部门联合发文提出，各地要结合当地实际，综
合考虑物价水平等因素，制定课后服务参与教师
和相关人员补助办法和补助标准。记者了解到，我

市尚未出台相关文件对老师补助进行明确。

◆相关部门：课后服务需不断调整完善

目前，我市各校开展课后服务大多采取“作
业辅导+特色活动”，作业辅导占比较大。

“我们虽然辛苦，但孩子们也不容易啊，尤
其小学低年级的孩子，从下午2点20分左右进
校，到下午6点左右才放学。开展特色活动时，
孩子们能跑跑跳跳，还算开心，但只要是作业辅
导课，他们普遍坐不住，我们看管难度也大。”迎
江区一小学一年级班主任老师韩园园说，“一些
孩子坐着坐着，就趴在桌子上，显得很没精神。”

对于低年级的孩子，能否更多地开展特色
活动？“我认为，应该根据孩子的年龄阶段特
点，设置不同的课后服务内容，比如一二年级
的孩子，特色活动应该多于作业辅导，但这又
对学校提出了新的要求，比如，有的学校音乐、
体育等特色活动课的老师配置不足；比如，室
外特色活动课的安全保障等，这些问题都需要
综合考量和合理解决。”韩园园表示。

采访中，记者还了解到，一些老师接到了来
自家长的“请求”：“麻烦老师帮忙多看看我家孩
子作业写得怎么样。”面对这样的话语，老师们
显得有些“无奈”：“一个班里有40多个孩子，作
业辅导课也只有45分钟左右，每个孩子都关照
的话，只能均摊一分钟，这还是不能达到家长的
心理预期啊。”

“课后服务工作全面实施后，各地各校会遇
到各种各样的问题，比如对于农村学校来说，随
着秋冬季来临，天黑得较早，放学延后一小时不
利于学生回家安全。考虑城乡差异、学校差异、
学段差异，课后服务不搞统一标准，实行一校一
案。针对出现的新问题，我们要求学校根据自
身情况，不断地调整、完善课后服务的内容和时
间安排，做到科学、合理、规范，为广大家庭提供
更加适宜、更加人性化的课后服务。”市教体局
基教科科长王曲表示。

城乡差异、学校差异、学段差异会带来各种不同的问题

课后服务需因地制宜不断完善
□ 全媒体记者 白萍

自今年秋季新学期开学，我市各中小学全面开展课后服务工作。本报9月8日3版《课后服务来了 安庆如何“官方
带娃”？》曾做过报道。家长和老师反应如何？连日来，记者采访了解到，课后服务虽然受到广大家长的“欢迎”，但也不乏
有“随大流”和持观望态度的家长。老师虽然觉得工作时间延长有些辛苦，但表示只要为了孩子好，愿意坚持下去。


